

Precios de Suscripción

Un mes . . . 0'25 pts
Trimestre. . . 0'80 »
Anuncios y reclamos, precios convencionales.

Pago anticipado

PERIÓDICO REPUBLICANO

EL RADICAL

DIRECTOR PROPIETARIO: ANGEL GRANDE

Se publica cuatro veces al mes

No se devuelven los originales

No se publicará ningún artículo que no venga firmado por su autor.

De los artículos firmados responden sus autores.

Redacción y Admón.
Cristó, 1

AÑO IV

Valdepeñas 18 de Octubre de 1913

Núm. 143

Las Elecciones Municipales

Puede decirse, que ya no se habla de otra cosa que de las elecciones; pero no en forma para buscar el medio de llevar al Ayuntamiento a los más abnegados, a los más altruistas, a los más inteligentes, a los conocidos por su cariño a la buena administración, a los más independientes, a los más desinteresados y patriotas, nó.

Se habla, sí, pero de forma que apenas, de manera que avergüenza; (porque se pone al descubierto la relajación de un pueblo); a quien se va a derrotar si presenta su candidatura para evitar que su ojo escrutador, pueda ver los chanchullos y trapacerías de los vividores de la política: lo importante para estos desaprensivos políticos, es disponer del presupuesto, para alimentar a sus parientes y amigos. ¡Pobre Valdepeñas!

Desde hace muchísimos años, venimos oyendo hablar mal de los alcaldes y concejales de nuestro Ayuntamiento; pero los maldicientes, los habla mal, los que critican sin reparo y muerden sin compasión los venimos viendo, ora por las calles, o en las puertas de los colegios electorales, defendiendo con calor y hasta con disputas acaloradas que terminan con disgusto personal, a aquellos mismos que antes censuraban, o a algún otro de historia un tanto sucia. ¡Qué conciencias!

Si las veinticuatro escuelas, dan el resultado que es de suponer, seguramente que dentro de veinte años, se avergonzarán muchos, de que sus antecesores hayan representado un papel tan poco digno, como servil en la sociedad. ¡Benditos sean entonces los maestros!

Es incomprensible, inexplicable, que hombres que se la dan de delicados, de rectos, de honrados e independientes, parapetados además en una buena posición social, sean precisamente los que con mayor descaro acojan y defiendan a políticos desenfundados, representantes de todas las corruptelas y amparadores de todos los vicios.

Nosotros, nos explicaríamos, que estos representantes del capital, que estos representantes de la propiedad y de la industria, se prosternasen ante la virtud o se rindieran ante el talento; pero inclinarse ante quien ni posee ni una cosa ni otra, es el «desideratum» de la ineptitud y la ignorancia.

De la virtud de ciertos gobernantes, lo pregona en estos últimos tiempos el desarrollo escandalosísimo y repugnante de todos los vicios, inclu-

so... aquí la pluma se detiene; pero consentir que esto siga, es propio de pueblos enfermos y degenerados, que entregan sus destinos a quien los esclaviza y envilece. ¡Qué vergüenza!

Se harán las elecciones, sí; y Valdepeñas, el orgulloso, el rico, el intelectual, ¡el intelectual! quedará esclavizado, sujeto y amarrado a la cadena del tirano. ¿Pero podrá ocurrir esto? No puede, no debe ocurrir. Si así pasara, puede que con mucha menos razón, fueran destruidas por Jehová, Sodoma y Gomorra. ¡Qué asco!

Sin embargo, existe una clase obrera que si desde el primero de Enero aquí no se ha olvidado de su obra, o ha degenerado, lo que no hagan los intelectuales y los capitalistas, lo sabrán hacer los obreros; lo que en Enero quedó por hacer, lo terminarán en Noviembre. ¡Qué hermoso entonces!

La República francesa, no consiente la Constitución del Estado, que sus Presidentes sean reelegidos, para evitar de esa forma, la vinculación del poder.

Pues bien, hagamos los valdepeñeros con arreglo a nuestra conciencia, una constitución: no olvidemos que hace más de veinticinco años, que el poder de este pueblo está vinculado en una familia, que además de repartirse el presupuesto, dispone encima de nuestros destinos.

Además: ¿No estáis convencidos de que estos políticos para nada sirven? ¿En qué obra de mérito, en qué calamidad de las sufridas por el pueblo, habéis visto aparecer la mano de su influencia? La influencia que aparentan tener, es más ficticia que real. ¿No véis que esas cosas minúsculas que alcanzan, lo hacen con vuestro dinero, aprovechándose de vuestra timidez para hablar con ciertos hombres, que igual que a ellos os ofenderían? ¡Aprended!

Por último, si después de estas demostraciones y otras más, que de aquí a las elecciones os hemos de presentar a vuestra consideración, no os manifestais en la lucha como buenos valdepeñeros, cerrad en lo sucesivo vuestras bocas, para que vuestras quejas y lamentaciones no las puedan oír vuestros opresores, porque se reirían y con razón, despreciándoos en el fondo de su conciencia, por aquello de que aquí todos nos conocemos.

¡Si os engañan, es porque querráis!

Nuestro director fué agredido en la plaza por un pariente de un cacique; el agresor no fué procesado.

Al concejal señor Gómez se le amenaza constantemente. Hasta «El Radi-

Goizueta y Yea Murguia (S. en C.)

INGENIEROS

PLAZA DE BILBAO, 1.—MADRID

Labores de desfonde con arados de vapor

Profundidades desde 25 a 80 centímetros.

Precios reducidos, variables según la extensión del terreno y la profundidad de la labor.

Para presupuestos dirigirse a la casa central ó a don Ricardo Goizueta, Hotel Inglés, Valdepeñas.

Se anunciará en este mismo periódico los términos donde se trabaje cada semana.

cal. de Madrid, han llegado las amonestaciones para que evite se repita el bárbaro atentado de Argamasilla de Calatrava.

En plenas casas consistoriales, al concejal señor Gómez, trataron de imponerle pavor unos caballeros, pariente uno del mismo cacique de referencia.

No sabemos le hayan procesado. ¿Es extraño que los radicales pidan justicia?

La Boca del Invierno

La Biblia y los Evangelios, nos pintan los infiernos situados en las entrañas de la tierra, con una boca muy negra.

Sin dada, los progenitores de los desheredados de la fortuna, debieron ser partidarios de Lucifer antes de rebelarse a Dios y en su caída arrastró con él a sus amigos.

La Providencia en sus designios, condenó a infierno perpétuo a los descendientes de los amigos de Lucifer, que no podían ser otros que los pobres.

Sin embargo, el Hijo de Dios al redimirnos, estatuyó el «camaos los unos a los otros» y «lo que no quieras para tí, no lo quieras para nadie». Es lo natural que desde aquel entonces, se levantara la condena, para que la máxima Divina se cumpliera, cual últimamente ordenó la Voluntad Suprema.

No obstante, tal precepto no parece haberse cumplido y los pobres siguen por lo que se ve, condenados a infierno perpétuo.

La boca negra y tétrica del invierno empieza a entreabrirse y si pronto por quien tiene el deber de hacerlo, no se trata de prevenir el remedio, la

clase trabajadora al igual que el invierno anterior, empezará por sentir los rigores de la miseria y el hambre.

A tiempo llamamos la atención de las autoridades y clases acomodadas desde las columnas de este modesto semanario, sin perjuicio de hacerlo también desde otro sitio.

De nada servirá que en lo sucesivo al hablar de Valdepeñas, se quiera ensalzar su hermosura y su riqueza, llamándola «Perla de Castilla» si sus honrados obreros pasan hambre por falta de trabajo, o tienen que emigrar.

Porque una de dos: ¿somos un pueblo rico? Si esto es verdad, varias clases de trabajos se pueden realizar en las faenas del campo, todas ellas productivas para los propietarios.

Si por el contrario no somos ricos, no presumamos de lo que más tarde o más temprano hemos de descubrir nosotros mismos y cuando ya no tenga remedio nuestra caída.

El Ayuntamiento debe preocuparse de estas cosas y muy especialmente el alcalde que ha de demostrar que lo es en las cosas de verdadera importancia.

Con solo tomarse la molestia de repasar las Ordenanzas municipales, podría proporcionar medios de trabajo a cierto elemento obrero. Todo dueño de casa, tiene el deber de tener revocadas sus fachadas por ornato público, y esto con solo querer un alcalde, está cumplido; como también se puede hacer mucho en lo que respecta a pavimentación.

Hora es ya señor Peñasco, que empiece por dar señales de que ocupa usted el más alto puesto del pueblo, preocupándose del mejoramiento de mismo.

Dos meses y medio le quedan de regir nuestros destinos, tiempo o sufi-

ciente para manifestarse como gobernante apto y de iniciativas: pues los inconvenientes—que según usted tenía—para poder gobernar con independencia, desaparecieron desde que en Manzanares, don Luis el diputado del gobierno, le dió el *espaldarazo*, armándolo caballero de los de la «Tabla Redonda» que há tantos años venimos aguantando pacientemente.

Ya no tiene usted el enemigo que le disputaba la posesión del cotarro. La situación de su adversario, no es muy halagüena dentro del campo político, pues solo vive del ambiente que usted le proporciona.

Así, que déjese de estar solo atento a la lucha menuda de la baja política y acuérdesese que quien ostenta un cargo como el suyo, debe ser previsor y evitar los peligros antes de que lleguen: y en sus manos está y en sus más ó menos enérgicas y acertadas disposiciones consiste, el que a nuestras clases proletarias no les falte lo que todos tenemos derecho, trabajo; y con el trabajo el pan.

Si el invierno su boca es negra como la del infierno, libremos a la humanidad de ese castigo en vida, aun que lo sufra en muerte.

«Amaos los unos a los otros» dice *El Evangelio*. Probémoslo.

Se dice que un señor concejal, enemigo encarnizado de la sustitución de Consumos, ha solicitado certificación del acta en que el Ayuntamiento acordó apremiar a los reclamantes.

Entérate, pueblo, de cómo sirven tus intereses, los profesionales de la política.

Para ellos son antes que tus intereses, los de sus parientes y amigos.

A los viticultores valdepeñeros

El señor León y Castillo en la entrevista celebrada con Juan de Becón dice, hablando de nuestras relaciones con Francia:

«No hay que olvidar la intransigencia de los industriales catalanes y bilbainos, que tanto pesan en nuestra producción, y sobre todo, la actitud de los viticultores del Mediodía de Francia, cuya influencia en las cámaras es casi decisiva, por el número de sus representantes y por la autoridad de alguno de ellos.»

Este párrafo es más elocuente que cien discursos y patentiza de una manera positiva, que la viticultura española no pesa nada en el ánimo de nuestros gobiernos para concertar tratados, apesar de ser esta riqueza la más importante de España y la que sostiene mayor número de familias; mientras tanto los catalanes y bilbainos, haciendo valer sus derechos, respetables desde luego, pero menores en cuantía que los representados por la riqueza viti-vinicola, pesan en los conciertos mundiales.

Así, pues, al hacer este llamamiento

a los valdepeñeros, nos dirigimos a los que en España entera representan los mismos intereses, que según los baldíos, si mediante la unión, no nos apresuramos a defenderlos.

En ningún municipio hay concejales que lleven la representación de la viti-vinicultura; de diputados a Cortes con el mismo carácter también carecemos, y sin embargo pretendemos al tratar de negociaciones con Francia que se tenga en cuenta lo que representa la vid y sus industrias derivadas.

La agricultura parece tiene un solo diputado, pero la viti-vinicultura, ni eso; por consiguiente, nadie debe extrañarse que en esta ocasión, como en todas, sean postergados los intereses del agro patrio ante un número insignificante de catalanes y bilbainos que saben confederarse para la defensa de lo que les interesa.

Parece lo más natural que los que de la tierra viven, y esperan años y años para que una plantación rinda utilidad, tuvieran paciencia para esperar los provechosos resultados de la asociación, y sin embargo ocurre lo contrario; iniciada una campaña que a la agricultura interesa, decae el ánimo de los interesados, si en los primeros días no se tocan los resultados.

El influjo ha de ser de abajo a arriba para que la producción nacional viti-vinicola pueda hacer valer sus derechos de manera que se tengan en cuenta en las relaciones internacionales; pero esto no se logrará si persiste el aislamiento iniciado en que se ha encerrado la producción agrícola.

Estudien y mediten todos los que representan intereses agrarios, y verán cuan vilipendiosa es su situación, pintada elocuentemente en las cuatro líneas que encabezan estas cuartillas, pronunciadas por el Marqués del Muñi.

A LOS POLITICOS

¿Un programa? Dar de comer al hambriento, dar de beber al sediento, enseñar al que no sabe, redimir al cautivo. Y el hambriento son 17 millones de españoles; el sediento, la tierra, el ignorante, la nación en todas sus clases; el cautivo, los labradores, los comerciantes, los que producen, los que trabajan, siervos del fisco, de la Administración y del cacique.

Joaquín Costa.

Cositas de la semana

Lo que cobran los reyes.

Aunque esto no es cosita de la semana, sino de todos los días, desgraciadamente, no resisto la tentación de reproducir lo que ha publicado nuestro fraternal colega de Madrid *El Radical*, referente a lo que cobran los socios de testarona.

Dice así:

«Suponiendo o calculando que los reyes trabajan och horas diarias, vienen a cobrar esta tontería de jornales:

El «record» de jornal elevado pertenece al zar de todas las Rusias, que con sus 53.317,000 pesetas oro anuales ve caer en su arcón un chorro de oro de 303'75 pesetas por minuto.

Es buena renta, aunque insignificante en relación de la personal que posee como dueño de minas, de fincas urbanas y propiedades rurales.

Le sigue en el jornal el venerable emperador Francisco José, que cobra 132 pesetas oro por minuto.

El rey de Italia ocupa el tercer puesto, con 84'33 pesetas, y sépase que Víctor Manuel deja de trabajar al día las cinco o seis horas precisas para el sueño.

Guillermo, emperador de Alemania, cobra por su trabajo 66 pesetas al minuto de las ocho horas dichas, y nadie ignora que trabaja muchas más.

El rey de Inglaterra se ve pagar 57'10 por minuto, y le falta un poquito para que con cada segundo señalado por el reloj entre una peseta en su bolsillo.

Alfonso XIII cobra 51'91 pesetas.

El rey de Suecia, 36 pesetas; 34, el de Noruega, y en los otros soberanos la baja es formidable.

La reina Guillermina solo cobra 19 pesetas, que es muy poco para lo que ahora cuesta vestirse con elegancia femenina.

Alberto I de Bélgica tiene 18 pesetas de jornal «minutario», y 13'50 el de Dinamarca.

El presidente de la República francesa, con sus 100.000 francos al mes, tiene 6'95 por minuto, y de seguro M. Poincaré, con tal haber, por la generosidad, no hará buenas liquidaciones para ahorrar ni un céntimo, y... tal vez habrá de poner de su peculio, como le ocurre al presidente de la Confederación helvética.

Tienen jornales como de aprendices los reyes de Rumania, Bulgaria, Grecia, con 6 pesetas por minuto, y 5'45 el de Servia.

¡Que están más altos los jornales en América que en Europa!... Sí, sí.

Ahí tenéis el cabeza, el jefe del Estado, que no pasa de 1,55 pesetas por minuto.

Así el actual, cuando va al teatro, adquiere localidades de gallinero, y su señora, según afirman, continúa pintando acuarelas para venderlas y que la Casa Blanca de Washington no se vea negra de ingleses.

Total, que los que baten el «record» de los jornales son los reyes. ¡Y aun hay algunos a quienes les parece insignificante la soldada!

Ya estamos viendo, un día cualquiera, a los reyes declararse en huelga y pedir disminución de horas de trabajo y... ¡aumento de jornal!!

Leemos de todo y lo aprovechamos

Los radicales tenemos la costumbre de leer todos los periódicos, ya sean monárquicos, ya republicanos, ya neos, o ya defensores de caciques pueblerinos.

Estos últimos son los que más nos deleitan y los que mejor servicio nos prestan.

Los leemos atentamente, nos reimos la mar con sus... cosas y después, cuando vamos al corral a... los inutilizamos.

¿Quién mejor para prestarnos este necesario e higiénico servicio?

Culpa de don Vicente.

Para sacar adelante el reparto vecinal sustitutivo del suprimido impuesto de consumos, y hacer que no prosperen las malas artes de don Vicente que quiere arruinar el erario municipal de nuestro pueblo, ha tenido que nombrarse una comisión de concejales para que vaya a Madrid a enterar al Poder público de la verdad de los hechos y que apruebe la superioridad el citado reparto vecinal.

Nuevo trabajo y nuevo gasto que tiene que agradecer el vecindario a su celoso concejal, el tan citado don Vicente.

Por cierto que es muy elocuente el dato de que de un reparto vecinal de una población de más de veinticinco mil almas protesten solo cincuenta o sesenta sujetos.

Y más elocuente todavía que todos los recursos estén escritos de la misma mano.

Y mucho más todavía es significativa la elocuencia de que a todos esos... señores los defienda el procurador D. Vicente Camacho, que siendo alcalde, se opuso a la sustitución de los consumos hasta trayendo la guardia civil.

Cuánto tozudo hay en el mundo y cuánto bobo que se prestan a hacerles el juego.

EL DIABLILLO RADICAL.

RAPIDA

Leyendo la historia de Grecia, entre las muchísimas cosas de sumo interés, de profundos pensamientos y de sabias narraciones que en ellas se encuentran, recuerdo una, que por lo extraordinaria y original hizo presa en mi cerebro.

Uno de aquellos grandes sabios que legaron a la posteridad sus nombres gloriosos e inmortales, tuvo un día la ocurrencia de hacerse acompañar de sus discípulos a un cementerio, para explicarles la lección en aquel sagrado lugar.

El asombro de aquellos estudiantes fué enorme, cuando el sabio maestro les mandó insultar a los muertos. Llenos de terror, resistíanse a cumplimentar el mandato, por considerarlo como una intolerable profanación; pero ante la insistencia e imposición del sabio insultaron a los muertos. Como era natural los muertos no se estremecieron de sus tumbas. Los discípulos, cansados de proferir injurias a los que disfrutaban del sueño eterno, le dijeron al maestro: «Los muertos no contestan.»

Ahora, —les dijo el filósofo— elogiad a los muertos. Obedecieron inmediatamente y todos los elogios que hasta entonces inventara el pensamiento humano, fueron expresados con entusiasmo y fruición. Los muertos tampoco se estremecieron de sus tumbas. Fatigados ya, hicieron notar al sabio griego que los muertos no se daban por enterados.

Pues eso mismo debéis de ser vosotros, —respondió el maestro— al emprender una obra en provecho del bien humano: muertos ante el insulto y ante el elogio.

Pues exactamente lo mismo decimos nosotros: dispuestos y decididamente resueltos a llegar al final del camino

emprendido, por considerarlo beneficioso para el interés público, mientras la opinión nos acompañe, conste a nuestros enemigos, que muertos somos y muertos seremos, para no oír sus insultos; como hasta terminar la obra, tampoco aplicaremos el oído para escuchar los elogios.

Nos hemos aprendido de memoria la hermosa lección del filósofo griego.

CARDENIO.

Fragmentos

Queremos la radical supresión del vejatorio impuesto de consumos y la de todo impuesto que grave los artículos indispensables para la vida, la sucesiva supresión de todos los impuestos menos el relativo al valor del suelo por ser el único que reúne las condiciones técnicas exigibles a todo impuesto para que sea perfecto; esto es, que dificulte lo menos posible la producción de la riqueza; que sea susceptible de la más barata recaudación; que recaiga sobre aquel contribuyente que en definitiva lo ha de pagar, para evitar de este modo las injusticias y los aumentos que la traslación produce; que sea cierto, seguro en sus rendimientos, que sea equitativo. La hacienda municipal descansando sobre un arbitrio ordinario fundado sobre el valor del suelo urbano, y como extraordinarios el que grave el lujo, y, aquellos que sancione el pueblo.

Transformación de la Contribución territorial en un impuesto sobre el valor del suelo AGRARIO, sin tener en cuenta el valor de las reformas, ni cultivos de que se haya ocupado. El catastro parcelario y rebaja de los cupos existentes que aniquilan al contribuyente y la agricultura.

Queremos libertad de conciencia, de cultos, supresión del presupuesto de culto y clero, respeto a todas las religiones y creencias, preferencias y privilegios a ninguna, civiles el Matrimonio, el Registro y el cementerio. Gratuita, obligatoria, gradual, racional y progresiva la enseñanza. Construcción de dos nuevos grupos escolares, terminación de los existentes para que las escuelas graduadas sean completas; que tengan seis secciones. Escuelas profesionales donde los obreros aprendan teórica y prácticamente

sus oficios; para los obreros agrícolas escuela práctica de cultivos y Granja agrícola. para los de la ciudad escuela de Artes y Oficios y Escuela industrial para los jóvenes que han de seguir una carrera; un Instituto de segunda enseñanza para que sin salir del regazo de las madres puedan cimentar los albores de su cultura, y como complemento a estos centros docentes una Escuela Normal de Maestros. Para la mujer, cuya educación está tan descuidada, Escuela Normal de Maestras y Escuela del Hogar y enseñanzas de la Mujer, donde puedan acrecentar su ilustración y cultura las madres de los futuros ciudadanos.

Valdepeñas.—El Comité Municipal Federalista.

(Del manifiesto-programa de 12 de Junio de 1912).

De Almuradiel

Con motivo de haberse recibido el Reglamento del «Círculo Radical» de esta localidad, reina gran entusiasmo entre los correligionarios.

La inauguración oficial se celebrará el 26 del corriente, porque se tiene gran interés en que asista al acto el jefe local de los radicales de Valdepeñas D. Pedro Vicente Gómez, y hasta esa fecha, según nos participa en carta particular, no le es posible, por tener que asistir a otros actos, de que anteriormente está comprometido.

También le acompañarán otros correligionarios de esa localidad, asistiendo, según nos tienen prometido, buen número de correligionarios de Viso del Marqués. El acto será un acontecimiento.

CORRESPONSAL

En Portugal

Horrores de la monarquía.—Ventajas de la República

Contra el delito de alta traición a su patria, que insensatos y cobardes vienen cometiendo los partidarios de don Manuel en su loco afán de conspirar contra el régimen republicano que ha salvado a Portugal de la ignominia, contra las calumnias infames que el jesuitismo europeo propaga sin cesar para desprestigiar la honrada gestión de los insignes y austeros varones que luchan por el progreso y

por la libertad de la nación lusitana, vamos a ofrecer el resultado de un escrupuloso balance político, demostrando las ventajas que un sistema democrático ofrece en todo momento a los pueblos oprimidos por la tiranía secular de los reyes.

La monarquía

He aquí el estado de Portugal bajo del dominio de los Braganza:

Instrucción pública.—El 75 por 100 del pueblo, completamente analfabeto.

Hacienda.—880.000 contos (22 millones de pesetas) de Deuda pública y 30 000 contos (750.000 pesetas) devorados por las inmundicias del rey.

Fomento.—Solamente 2.997 kilómetros de camino de hierro monopolizado, millares de kilómetros de caminos intransitables, falta de escuelas profesionales, 19.000 empleados públicos, el tabaco y los fósforos monopolizados por el Estado, y en Lisboa monopolios de agua, de gas, de pan, de azúcar, de pescado, etc.

Colonias.—La mayoría con déficit y sin civilizar.

Defensa nacional.—Un ejército reducido, pocos hombres y poco armamento, las fortificaciones sin artillar, seis cruceros averiados, 17 cañones inservibles, 11 lanchas de vela, tres transportes sin valor y cuatro torpederos.

Religión.—Innumerables congregaciones religiosas, la compañía de Jesús soberana y procesiones a diario, 7.000 padres... sin hijos conocidos.

Vanidad nacional.—Dos duques, 26 marqueses, 157 condes, 249 vizcondes, 94 barones, 2.006 consejeros y cerca de 6 000 comandadores civiles.

Diplomacia.—Combinaciones secretas con altas personalidades extranjeras para enviar fuerzas de sus países contra los portugueses a fin de mantener la monarquía en Portugal.

Constitución política.—Democráticamente, es la segunda del mundo.

Jefe del Estado.—Cargo desempeñado por un patriota respetabilísimo.

Libertad de conciencia.—La ley de separación de la Iglesia y el Estado.

Reprensión del analfabetismo.—Enseñanza primaria obligatoria, fundación de 400 escuelas nuevas y pensionado para niños desamparados.

Hacienda.—Ingresos superiores a los gastos; amortización de 7.000 contos (175.000 pesetas) en la Deuda exterior, alza de los fondos portugueses en el país y en el extranjero.

Defensa nacional.—Servicio militar

obligatorio, aumento de 50.000 plazas en el actual ejército, construcción de varios polígonos de tiro, fabricación considerable de municiones, dos contra torpederos y un submarino recientemente construidos.

Fomento nacional.—Variadas concesiones comerciales y agrícolas, apertura de escuelas, reorganización del Ejército y de la Marina coloniales, saldo de ingresos con beneficios positivos.

Agricultura.—Fundación de varias cajas agrícolas, guarda rural y extensión de los servicios agrícolas.

Protección al trabajo.—Derecho a la huelga, abolición de la décima industrial, ley de los accidentes del trabajo y la jornada de ocho horas en algunos servicios.

Nuevos caminos de hierro.—Vidago a Chaves, Carbinais a Miranda, Evora a Reguengos, Vale do Sado, Partimao a Lagos, Tomar a Nazaré todos en construcción.

Garantías nacionales.—Ley de familia y ampliación de la libertad de testar.

Protección a la infancia.—Fundación de las tutorías para menores y establecimiento de numerosas cantinas escolares.

Colocación de faros.—En las costas de Portugal y en las colonias.

Mejora de los puertos.—Lisboa, Leivés y Figueiras de Foz.

Garantías en el casamiento.—Ley del divorcio.

Correos.—Apertura de nuevas estaciones.

Protección a las mujeres.—Acceso de la mujer a determinados empleos públicos.

Economía popular.—Creación de varias Cajas postales y 130 pensiones en la Caja general de los Depositarios.

Protección a los inquilinos.—Alquileres por meses y rebaja a los inquilinos comerciantes.

Garantías a la propiedad.—141 cuarteles de Guardia Republicana con 3.600 hombres, repartidos por todo el país.

Turismo.—Fundación de una estación de propaganda y facilidades a los forasteros.

Progreso cívico popular.—186 conmemoraciones cívicas y manifestaciones patrióticas en un año.

Y como remate de tan extensa labor, la abolición de la pena de muerte para los militares.

He ahí el resultado elocuente de dos años de República.

Imprenta San José.—Linares

GRAN FARMACIA Y LABORATORIO QUIMICO

DE

TOMAS DE MERLO Y MERLO

Seis de Junio, 53 (antes Ancha) — SERVICIO POR LA NOCHE — Teléfono núm. 192

Píldoras Merlo reconstituyentes, curan la anemia.—Especialidades Nacionales y Extranjeras.—Productos farmacéuticos.—Agua Mineral: especial la de Solares.—Aceite de ricino sin olor ni sabor.—Harina de avena.—Obtención instantánea de Oxígeno.—Sueroterapia general.—Agua oxigenada.—Listerine, dentífrico maravilloso.—Depilatoria Merlo, hace desaparecer el vello sin producir molestias ni irritar la piel.—Tintes especiales para el pelo y bigote.—Jabones medicinales y de tocador.—Análisis cuantitativos de tierras para la plantación de la vid americana.

EXIGID SIEMPRE EL TIKET PARA OBTENER LOS REGALOS

Café de la Reforma hoy Teatro Heras

Todos los días grandes y variados programas.
La entrada solo por el consumo. El servicio es-
merado y á cargo de camareras.
Todos los días cambios de couplets.

SIEMPRE NOVEDADES

HOTEL SUIZO

Desengano, 1 y Fuencarral, 9 antes Cruz, 24 y 26

MADRID

Hermoso edificio situado en el centro de
la Gran Vía, muy próximo de todos los Tea-
tros y despachos de Ferrocarriles. Salón
Restaurant. Almuerzos 2'50 pesetas. Comi-
das 3 pesetas.

Teléfono número 510.

Abonos mensuales á 100 pesetas.

Coche é intérprete en las Estaciones.

Pensión completa desde 5 pesetas en ade-
lante.

NOTA.—Se ruega á los señores viajeros no se
dejen engañar en las estaciones; vengán directa-
mente á la casa.

DISPONIBLE

Gran Relojería y Platería

DE

Tomás García Catalán

Surtido completo en todos los artículos que tra-
baja esta casa.

En Platería, esta casa ha contratado con uno
de los mejores talleres de Córdoba, por lo que ven-
de con un 20 por ciento más barato que ninguna y
de la que ha recibido un extenso y variado surtido
en pulseras, sortijas, aderezos, cadenas y pendien-
tes de todas clases.

Talleres para composturas sin competencia posi-
ble, por la prontitud y baratura de las mismas.

ESCUELAS, 6.—VALDEPEÑAS

DISPONIBLE

Centro Vitícola del Condado

Vides americanas Federico Patanchón

Ingeniero Agrónomo

LA PALMA [PROV. DE HUELVA]

BARBADOS, ESTACAS, INJERTOS

Magníficas Plantas Estacas de una vara á
un metro de larga para plantaciones profun-
das en terrenos secos y de poca fertilidad.

Todas las variedades: Ptas. 20 el millar

Abonos completos concentrados especiales pa-
ra viña, los más eficaces y económicos. Gasto insigni-
ficante: 2 céntimos por cepa al año.

— PEDID PRECIOS —

GRAN CENTRO POSTAL

DE

ALBI Y MERLO

Realización completa de Postales de todas clases
á precios baratísimos.

¡¡GRAN ACONTECIMIENTO ARTISTICO!!

Nuevas vistas de Valdepeñas en elegante carnet-
recuerdo.

No olvidar que todas cuestan á mitad de precio.

PI Y MARGALL, 2

LA ECONOMICA

FABRICA DE TEJAS Y LADRILLOS
CAMINO DE LAS PUENTES

Oficinas: Calle 6 de Junio, número 26

EN EL TALLER DEL MECANICO

JULIAN RAMIREZ

Calle 6 de Junio, núm. 59

se venden TRILLOS de discos, sumamente baratos

Gran revolución eléctrica

Lámparas de filamento metálico
de clase superior, á **una peseta.**

¿Que por qué las vendo tan bara-
tas? Pues es muy sencillo. El mate-
rial me lo regalan y la fabricación
es propia de la casa, por consiguien-
te todo es ganancia.

EL FABRICANTE ILUSORIO

Carmelo Verdejo

— — — BATANEROS, 2 — — —

Bodegas MINA-VINYET

VINOS Y VERMOUTHS

Viuda é hijos de J. Foix. VENDRELLU (España)

Cognac-Barbier

— — — BARBIER É HIJOS — — —

Estación, 1, (Edificio de la Bilbaina) BILBAO

Para informes y pedidos dirigirse

— REPRESENTANTE —

en Valdepeñas y en la provincia de Ciudad-Real

JUAN MEJIA Y RUBIO

Virgen, 61. VALDEPEÑAS

DISPONIBLE

LA CONSOLACION

Fábrica de Harinas y Aceite virgen de Oliva

Se admite la aceituna al cambio; medida con hectólitro de hierro contrastado ó al peso,
en nuestras Fábricas y Panaderías de Valdepeñas, Moral de Calatrava y La Calzada de
Calatrava.

EXIGID SIEMPRE EL TIKET PARA OBTENER LOS REGALOS